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RÉUNION DU COMITÉ CONSULTATIF EN ENVIRONNEMENT (CCE) 

Réunion du jeudi 23 mai 2024, de 18h30 à 20h30 

Par ZOOM 

 

COMPTE-RENDU 

 

1. Ouverture et présence :  

Philippe Barrette  
Vincent Jarry  
Marilyn Dunn (absente) 

Robert Werbiski   
Denis Couillard  (absent)  
Anna Urbanek 

 

2.Suivi station de lavage:  

Philippe a fait un compte-rendu sur le projet de la station de lavage prévu au lac Libby.   

En bref, l’association a réussi à accumuler une partie des sommes exigées par la municipalité pour 

le financement des frais de lancement. Une entente informelle est atteinte entre la municipalité 

et les propriétaires du Domaine du lac Libby. Une entente reste à être atteinte entre l’association 

et la municipalité.  

a. Montant récolté par la campagne de financement. Une campagne de financement pour 

ramasser des fonds est en cours. Environ 6,500$ ont été obtenus de la part des riverains du lac 

Libby. Une contribution volontaire de 150$ est demandée par propriété riveraine. 

Il y a une subvention possible de 30,000$ pour le projet sur un montant total estimé à 50,000$. La 

municipalité ne s’engage pas à financer le projet. La demande de subvention est en cours 

d’évaluation.  

b. Acceptabilité sociale du projet. Bien que les riverains semblent  généralement favorables au 

projet certains citoyens non riverains  et riverains ont mis en doute  la pertinence  que la 

municipalité finance ce projet.  

c. Affichage. Il n’y’a pas eu de retour pour la préparation d’affiches de sensibilisation sur la 

règlementation. À la suite d’une discussion entre Robert et Vincent, Robert communiquera des 

coordonnées du responsable de l’ALT pour des communications.  

3. Retour sur l’activité de dons et vente d’arbres 

Philippe a donné un compte-rendu de l’activité des dons et ventes d’arbres. De façon générale, 

l’activité a été un succès. Autour de 400 arbres gratuits ont été distribués grâce au don du 

ministère des Ressources naturelles par le biais de l’Association Forestière du Sud du Québec.  Le 

programme de distribution d’arbres est en place depuis plus d’une quinzaine d’années. 
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Quelques enjeux ont cependant été observés. D’une part, la quantité d’arbres à donner reçus ne 

correspondait pas à celle commandée. Cela n’a pas causé de problème notable puisqu’ils étaient 

gratuits. 

Au contraire, la commande des arbres et arbustes à vendre ne correspondait pas tout à fait à la 

commande initiale. Des ajustements ont dû être apportés sur les factures des clients, ce qui a 

causé une certaine insatisfaction, malgré l’appréciation générale de l’activité. Les arbres et 

arbustes à vendre n’étaient pas tous identifiés et cela est peut-être la raison qui a causé l’erreur 

dans la commande.  

4. Renouée du Japon – Contrôle 2024 / 2025 

Il y a eu des discussions au sujet d’une évaluation du problème que cause la renouée du Japon.  

Robert a contacté une botaniste (Mme Andrée Nault) qui a de l’expérience avec la renouée pour 

venir rencontrer de membres du CCE et évaluer la situation. La rencontre se déroulera le vendredi 

31 mai à 13h à la mairie. Une visite terrain suivra.  

En fonction de ce qui est identifié sur le terrain et une stratégie d’intervention pourra être 

développée. 

5. Stagiaire – éclaircissement des tâches 

Le rôle du stagiaire en environnement a été expliqué par Philippe suite aux tâches qui lui sont 

assignées.  Jérôme fera l’inspection des bandes de protection riveraines, notamment par leur 

mesure sur chaque terrain. Il jugera des situations qui sont de façon évidente hors règlement et 

signalera tout élément suspect à l’inspecteur en environnement. Philippe se chargera de 

l’évaluation règlementaire et des suivis administratifs appropriés. 

Jérôme fera aussi l’inventaire des piscines et prendra en compte plusieurs règlements qui touchent 

à la sécurité des installations.  

Les quais seront aussi pris en photo de façon semi-systématique et leur mesure sera faite en cas 

de doute sur leur conformité. 

Il a été mentionné qu’il y a parfois de la résistance des propriétaires lors des visites d’inspection, 

nécessitant occasionnellement l’intervention de Philippe. 

Les dates de visites pour le mesurage des fosses sont affichées sur le site de la municipalité depuis 

le début du mois de mai. 

6. Échantillonnage de la qualité de l’eau – Résidences 

Les services de la compagnie Environnex Eurofins sont retenus pour offrir le service 

d’échantillonnage et analyse de l’eau des résidences.   

a. Dates, coût et logistique : Se référer au bulletin municipal. 

b. Fonctionnement : Les modalités pour procéder à la collecte des analyses sont disponibles sur 

le site de la municipalité. 
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7. Stratégie des communications des sujets de nature environnementale.  

Le but est d’assurer la participation du public. 

La possibilité de renouveler le feuillet « feuille verte » est abordée. Vincent a parlé du feuillet qui 

existait autrefois. Améliorer les communications avec, envers, pour et par les citoyens quant aux 

enjeux environnementaux et entreprendre une réflexion sur les responsabilités et priorités du CCE 

sont deux sujets qui sont proposés par Philippe. 

8. Varia 

a. PRMHH et SADR 

Le plan régional sur les milieux humides et hydriques, ainsi que le schéma d’aménagement et de 

développement révisé de la MRC de Memphrémagog ont été adoptés depuis quelque temps. Il 

serait pertinent de les analyser afin de modifier notre règlementation pour en assurer la 

conformité à ces documents. 

b. Stratégie acquisition / remplacement de bacs matières résiduels, etc. 

Philippe a parlé du besoin d’évaluer les besoins d’acquisition/remplacement des différents bacs 

de matières résiduelles. Il faudra avoir une idée de ce qui est actuellement disponible et de 

l’utilisation qui est en fait.  Il faudrait idéalement promouvoir une gestion saine et intégrée des 

matières résiduelles afin de réduire l’insatisfaction des citoyens face à la collecte, ainsi que pour 

augmenter son efficacité et réduire ses impacts environnementaux.  

La possibilité de déposer une demande de subvention afin de quantifier la performance du 

recyclage et du compostage sera étudiée par Philippe et sera présentée au Conseil. 

Cela passerait notamment par l’évaluation périodique des taux de renouvellement en fonction des 

bris, nouvelles maisons, etc. 

On se préoccupe de l’efficacité des citoyens à trier les matières et de l’impact d’un potentiel 

mauvais tri généralisé sur la qualité de la collecte.  

9. La prochaine réunion du CCE est prévue : le 20 juin, 18h30 via ZOOM. 

10. Levé de la réunion. Levée de la réunion à 20h30 

 

  


